
「̶全日本おばちゃん党」をつくられた

きっかけを教えてください。

去年の9月に自民党の総裁選と民主党
の代表選がありまして、テレビをつけた
ら、画面が何か汚い色やなと思ったんで
すよ。スズメとカラスとハトしかおれへん

なと。茶色、黒、グレーのお召し物のオ
ッサンしか見受けられない。憲法が公布
されて 65年以上経つのに、代表戦の候
補者にすら女性が立たせてもらえないと
いうのがまだあんねやと。

「オッサンのオッサンによるオッサン

のための政治」やなと感じまして。だっ
たら、オッサンに対抗するのはやっぱり
おばちゃんやなと。私らもおばちゃん党
でもつくったろうかというぼやきをフェ

イスブックでしたんですよ。そしたら、友

人たちが、おもしろい、やれやれみたい
な感じで賛同してくれて。大阪弁護士会
の会員も実は何人かおばちゃん党に入っ
ていらっしゃいます。

̶活動の目的はなんですか。

政治活動をするつもりはないし、特定
の政党とか候補者を応援するつもりもあ
りません。おばちゃん党のミッションは二
つ。一つは、オッサン政治を許してきた
おばちゃんの自戒の意味を込めて、おば
ちゃんが賢くなろうということ。もう一つ
は、オッサン政治に愛とシャレでツッコミ
を入れていくということです。
公序良俗に反しないとか人を傷つけな

いということであれば話題は何でもOK。

毎日フェイスブック上では井戸端会議を
やっています。対外的プロジェクトとして、

女性手帳をつくる動きがあったときや女
子柔道選手へのハラスメント問題、そして
最近ではオリンピックが日本で開催され
ることをうけての「しんちゃんやるやる詐欺
はあかんでぇ」などの声明を出しました。
「おばちゃん」って、大阪だと「大阪の
おばちゃん」で割と市民権を得ている言
葉の一つだと思うんです。だけど、一般
的には「おばちゃん」と言うと、それこそ
その言葉自体がハラスメントと言われた
りしかねない。でも、これはある種の女
性解放だと思うんです。言った瞬間、楽
になる。そないに頑張って若づくりせん
でもええやん、オッサンのロリコン文化に
迎合せんでもあなたはあなたであかん
の？みたいなところが「おばちゃん」とい

う言葉にこめられています。
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̶女性の社会進出まだまだ遅れてい

るという気がします。大阪弁護士会

の歴代会長にも女性はいません。

例えば社会というものが、片方の翼が
男性、片方の翼が女性として飛んでいく
ならば、日本の公の場というのは男性の
翼でしか飛んでいない。ところが、プラ
イベートな場では女性の翼でしか飛んで
いない。バランスが悪い。この話をする
と途端にものすごい拒否反応を示される
方がいっぱいいるんです。
社会的に活躍している女性に対して、

若い世代の女性が「あれはあの人やから
できるねんで」とかいう。上の世代の人
たちもこれから後進を育てるにあたって、
「私はこんなしんどい思いをしてんから」
みたいなことを言うのをやめなあかんな
と思うんです。
「̶全日本おばちゃん党はっさく」は誰

が考えたんですか。

私と仲間で考えました。果物のハッサ
クをもじって。こっちは、ハッサクって甘
い部分もあるけど、酸っぱい部分も苦い
部分もある、まるでおばちゃんの人生や
なみたいな感じで。
̶1番目が「うちの子もよその子も戦

争には出さん！」ということで、戦争

が1番目に来ていますね。

私たちは、自分の子どもを戦争には出
したくありません。でも、うちの子を出さ
ないと言うだけやったら、お母さんやお
父さんにそう言ってもらわれへん子もい

てる。そんな子が戦争に行かなあかんよ
うになるんと違うかということで、私らは、
うちの子もよその子も大事ということで
す。これに共感して入ってくださった方
が結構多いです。
̶憲法改正論議がかまびすしくなって

いますが、どんな風にご覧になって

いますか。

大学の授業の最初に、憲法を改正した
ほうがいいと思いますか、しないほうがい
いと思いますかというアンケートを学生に
とるんですが、したほうがいいというのが

多いんです。200人超えの教室で 7～ 8

割近くいく。びっくりするわけです。そこか
ら学生相手に喧嘩売っていくんです。中身
見たことあんのか？って言うと、知らないと。
知らんものを知ったかぶりして何でそ

んなこと言うねんと聞いたら、「押しつけ
られた憲法やし」と言うので、憲法の成
立過程のところをすごい丁寧にやるよう
にしています。授業が全部終わった後は、
「押しつけとは言えない」、「押しつけとま
では言えない」とかになってくる。中身
が分かって自分の意見を出すまでという
のは実はすごい時間がかかるのに、あま
りにも軽々しく憲法のこと扱い過ぎ違う
のという話をするんです。
̶大阪弁護士会は無料出張授業とい

う企画をやっていますが、何かよい

アイデアがありますか。

そもそも法とは何で存在していて、ど
うして必要なのかという根本的な話をし

ないといけないと思います。やっぱり中学
生ぐらいから、憲法をきちんと教えるとい
うのはすごい大事だと思います。
グループワークみたいなものをすると

いうのが一番よくて、みんなこれどう思う
というようなことを意見交換しながらや
る。3回ぐらいは行かはったほうがいいと
思います。1学期、2学期、3学期とか、
最終的に生徒さんからの感想をもらって。
弁護士も激務だと思うので、あまりしん
どくならないところで。でも、大阪弁護士
会にはユニークな方が多いじゃないです
か。東京とかのシュッとした、おれイケ
てんねんみたいな感じの弁護士さんとは
ちょっと違う、もっと地元に根差してる感
があるので、そこが大阪弁護士会の強み
やと私は勝手に思ってるんです。
̶弁護士会や弁護士の市民とのかか

わり方で、こんな工夫ができないか

ということはありますか。

身近に感じてもらうために、大阪弁護士
会の出張所みたいなものがあちこちにあっ
たらいいのになと思います。出張サービス
というのではなくて、行ったら相談できる人
いてますねんみたいなものが大阪弁護士
会の管轄区域の中にあるようなイメージで
す。例えば、無料相談で日を決められて市
役所に行くというのもまた違うんですね。
「時々来はんで、そこの出張所な。あそこ行
ったら悩み聞いてくれはんで」というような
よろず相談所のような存在ですね。
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